

DÉCIMO CUERPO.

Este cuerpo al mando de su coronel Miguel Cid y Leon, se encontraba desde fin del año de 1878, situado en Huamantla teniendo un destacamento en San Márcos y otro en Rinconada.

El 1.º de Enero de 1879 pasó su revista de Comisario en el punto citado.

Hasta el día 14 de ese mes no ocurrió más novedad, que la marcha de una partida de 70 hombres al mando del cabo 1.º Trinidad Vela, la cual despues de expedicionar por los caminos y pueblos cercanos se incorporó el día 15 sin novedad.

En el resto del mes se hizo el servicio de vigilancia con actividad y exactitud, sin que hubiera ocurrido nada notable.

El 3 de Febrero se incorporaron los destacamentos de San Márcos y Rinconada.

El 5 marcharon treinta y un guardas montados y armados al mando de dos oficiales á situarse de destacamentos en las estaciones de San Márcos y Soltepec, cuyos destacamentos se incorporaron al cuerpo en Huamantla con fecha 20.

Con fecha 2 de Marzo marchó el cuerpo para la hacienda de Tamariz donde pernoctó. De este punto salieron dos partidas de quince hombres cada una al mando de los cabos 2.ºs Genevevo Villegas y Emigdio Rangel á situarse de destacamento en San Márcos y Rinconada.

El día 13 se movió el cuerpo rumbo á Nopaluca donde pernoctó.

El 15 regresó el cuerpo de Nopaluca á Huamantla, y el mismo día marchó para Tlaxcala una partida de cuarenta y nueve guardas y dos cabos 2.º al mando del cabo 1.º Ignacio Serna, regresando el 19 sin novedad.

El 26 se incorporaron los destacamentos de San Márcos y Rinconada.

Marchó el cuerpo para Apizaco el día 27, dejando en Huamantla un destacamento al mando del cabo 2.º Genevevo Villegas; en esa fecha salió para situarse en Santa Ana Chautempam un destacamento de diez y ocho hombres y un cabo 2.º

El día 28 salieron cincuenta y cinco hombres para situarse en Apam de destacamento, dejando una fraccion de doce guardas en la hacienda de Guadalupe y otra de igual número en la estacion de San Buenaventura.

El cabo 2.º José María Murueta con seis hombres partió el 29 á incorporarse con el destamento de Santa Ana Chautempam.

El 12 de Abril salieron de Santa Ana Chautempam con direccion á Panzacola diez y seis hombres al

mando del cabo 1.º Aparicio Barona, donde quedó de destacamento y en el mismo día marchó de Apizaco para el mismo punto el coronel del cuerpo con treinta hombres, regresando el día 16.

Se incorporó el destacamento de Panzacola al de Santa Ana el 21 marchando para Apizaco donde pernoctaron, lo mismo que el de Apam que recogió á su paso los de la hacienda de Guadalupe y San Buenaventura.

El 23 se movió el cuerpo rumbo á Huamantla, donde quedó la 3.ª compañía, continuando la 1.ª y 2.ª al mando del coronel hasta Texmelúcan, donde pernoctaron.

Una partida de veinticinco hombres al mando de tres cabos 2.º y en compañía de una fraccion del 4.º cuerpo, emprendieron una correría el día 24 por el monte de los volcanes, incorporándose el 26.

El 27 emprendieron su marcha la 1.ª y 2.ª compañías pernoctando en Apizaco, continuando su marcha hasta el 30 que llegaron á México, quedando únicamente la 3.ª compañía en Huamantla.

El 5 de Mayo tomó parte este cuerpo en la gran parada.

El 8 salió una partida de 10 hombres al mando de un cabo 2.º para situarse de destacamento en la Piedad, y otra de igual número se estableció en San Francisco.

En la misma fecha salió de Huamantla la 3.ª compañía, llegando el 12 á Guadalupe Hidalgo.

El 29 salieron de ese punto con el fin de custodiar los caminos, doce hombres al mando de un cabo 2.º

El día 30 el cabo 1.º Trinidad Vela, llevando á sus órdenes dos cabos 2.º y veintiocho guardas, recorrió el punto llamado el Salado y los pueblos de Santa Clara y San Pedro regresando el mismo día; esta partida y la que salió la víspera sin novedad.

El cuerpo quedó situado de la manera siguiente:

La 1.ª y 2.ª compañías en la Capital y la 3.ª en Guadalupe Hidalgo.

Ninguna novedad tuvo lugar hasta el 19 de Junio que marchó para Tlálpam un destacamento de veinte hombres al mando de un cabo 2.º En el mismo día salió de Guadalupe Hidalgo la 3.ª compañía á situarse en San Cristóbal Ecatepec.

El 25 marchó de este último punto un cabo 2.º y tres guardas, conduciendo un desertor del 5.º batallón de línea, regresando el mismo día á incorporarse á su destacamento.

La 1.ª y 2.ª compañías permanecieron en la capital y la 3.ª en San Cristóbal Ecatepec.

Durante los meses de Julio, Agosto y Setiembre, sin más novedad que el haberse incorporado la 3.ª compañía que estaba situada en Guadalupe Hidalgo, para tomar parte en la gran parada del 16 de este último mes; el cuerpo continuó haciendo el servicio de vigilancia y desempeñando los extraordinarios que se le señalaron, sin desatender por eso las obligaciones de reglamento.

El mes de Octubre no acaeció otra ocurrencia notable, más que la persecucion y aprehension de unos malhechores que verificó el destacamento de San Juanico.

El 11 de Noviembre marcharon la 1.ª y 2.ª compañías rumbo á Huehuetoca y Tula de Hidalgo.

El 18 se movió la 3.ª compañía para Guadalupe Hidalgo. En esta misma fecha emprendió su marcha de Huehuetoca el cabo 1.º Carlos Vallarta con diez y nueve hombres, en persecucion de unos malhechores que robaron una partida de ganado lanar, logrando recobrarla.

El 24 marchó la 3.ª compañía para Tula de Hidalgo dejando un destacamento en Venta de Venta.

La 2.ª compañía emprendió su marcha el 27 á situarse á Nopala dejando una faccion de diez hombres en el punto nombrado "Los Quelites."

El cabo 2.º José María Murueta que estaba en Venta de Bata aprehendió el 29 á unos individuos por sospechosos, quienes se consignaron á la autoridad competente.

Los caminos y pueblos que se hallan en la línea que cubría el cuerpo fueron vigilados con asiduidad y eficacia.

El coronel de este cuerpo llevando á sus órdenes la fuerza competente, emprendió su marcha el 16 de Diciembre expedicionando por los puntos de Huichapam, Ixmiquilpam y Actopam regresando de esta correría el día 23 sin novedad.

Tres guardas á las órdenes del cabo 2.º Zeferino Ramirez marcharon el día 31 rumbo á la capital, en persecucion de un individuo que robó tres pistolas, y regresaron despues de haber aprehendido á éste á quien se puso á disposicion de la autoridad correspondiente.

El cuerpo quedó situado de la manera siguiente:

La 1.ª compañía en Huehuetoca dando un destacamento de quince hombres en Venta de Bata.

La 2.^a compañía en Nopala, con un destacamento de diez hombres en Quelites y la 3.^a íntegra en Tula de Hidalgo con la matriz del cuerpo.

Se relevaron los destacamentos el día 16 de Enero de 1880, quedando la 1.^a compañía en Tula de Hidalgo, la 2.^a en Huehuetoca y la 3.^a en Nopala.

Esta última se incorporó el 13 de Febrero á la 1.^a que estaba en Tula emprendiendo ambas su marcha para incorporarse á la 2.^a situada en Huehuetoca donde pernoctaron; moviéndose todo el cuerpo el día 14 con dirección á Guadalupe Hidalgo á cuyo punto llegó el 15.

Allí permaneció situado hasta el 20 que marchó á esta capital.

El 1.^o de Marzo tomó parte en la gran parada que se hizo en honor del general Grant.

El 8 emprendió su marcha para Apizaco donde llegó el 11 tocando á su paso San Cristóbal Ecatepec, Otumba y Tepiapulco.

La 1.^a y 2.^a compañías marcharon el día 12 á situarse la primera en Santa Ana Chautempam, dando un destacamento de 20 hombres en Panzacola, y la segunda íntegra en Huamantla, quedando la tercera en Apizaco con la matriz del cuerpo.

De este último punto se movió el día 18 parte de la fuerza en él situada, marchando á las órdenes del jefe del cuerpo para hacer una expedición por Nopalucan, Rinconada y puntos adyacentes, tomando á su paso por Huamantla 20 hombres del destacamento allí situado. Esta partida regresó el 23 sin novedad.

El 25 recogió el cabo 2.^o Genovevo Villegas sobre el camino de Papalotla, dos burros y un caballo que fueron robados á un arriero en el Puente de Tenajac, y los cuales fueron devueltos á su dueño sin haber logrado la aprehension de los malhechores.

El 12 de Abril fué aprehendido por fuerza del 10.^o cuerpo, el director del 4.^o de la Institucion Casimiro Gazca. El 18 salió el jefe de este cuerpo para Huamantla con objeto de recoger el caballo y armas que el mencionado director había vendido en esa poblacion.

Un cabo 2.^o con 18 guardas marchó á situarse á Huamantla el 19, de donde unida esta partida con la 2.^a compañía que se hallaba en ese punto, marcharon el 28 con dirección á Tehuacan de las Granadas.

La 3.^a compañía salió de Apizaco para Apam el 5 de Mayo, quedando situada en ese punto con la matriz del cuerpo.

La 1.^a compañía marchó el día 6 de Santa Ana Chautempam á la hacienda de Guadalupe donde quedó establecida, dando un destacamento de 13 hombres en Soltepec.

El 28 marchó la 1.^a compañía que estaba en la hacienda de Guadalupe, recogiendo á su paso el destacamento de Soltepec é incorporándose en Apam á la 3.^a compañía. En esta misma fecha á las órdenes del jefe del detall, emprendieron su marcha la 1.^a y 3.^a compañías rumbo á Guadalupe Hidalgo, á cuyo punto llegaron el 30, tocando á su paso en Irolo y San Juan Teotihuacan.

El 1.^o de Junio salió de Guadalupe Hidalgo á Tulpetlac la 1.^a compañía, á la que se incorporó la 3.^a con objeto de pasar revista de Comisario, regresando ésta á Guadalupe Hidalgo terminada la revista.

El día 6 relevó la 3.^a compañía á la 1.^a que se encontraba en Tulpetlac, situándose ésta en Guadalupe Hidalgo.

Reunidas ambas compañías el día 11 en Guadalupe Hidalgo, emprendieron su marcha á las órdenes del jefe del detall para Tlalnepantla, donde pernoctaron.

El 12 siguieron su movimiento hasta Huehuetoca donde quedó situada la 3.^a compañía, continuando la 1.^a su marcha hasta Tula de Hidalgo, donde quedó establecida con la matriz del cuerpo, dando un destacamento de 15 hombres y un cabo 2.^o en Venta de Bata.

El 23 marchó la 1.^a compañía á situarse en Huehuetoca y la 3.^a á Cuautitlan.

La partida que á las órdenes del comandante andaba expedicionando desde el 19 de Mayo, se incorporó sin novedad el día 24.

El 2 de Julio reunidas todas las fracciones del cuerpo y pasada revista, marchó á Tula de Hidalgo.

La 2.^a compañía salió el 10 para Huehuetoca donde quedó situada, dando un destacamento de 15 hombres y un cabo 2.^o en Tlalnepantla y otro de igual número en Cuautitlan. La 2.^a compañía marchó en la misma fecha á situarse en Nopala, dando un destacamento de 15 hombres y un cabo 2.^o en la Venta de los Quelites y otro de igual número en el Destello.

La 1.^a compañía quedó en Tula dando un destacamento en Venta de Bata del mismo número de hombres que los anteriores.

El día 14 se incorporó á la 1.^a compañía la 3.^a que se hallaba en Nopala, la que recogió á su paso los

destacamentos de los Quelites y el Destello. Al día siguiente 15, marchó la 1.^a compañía de Tula de Hidalgo incorporándose el destacamento de Bata, y quedó establecida en Cuautitlan situando un destacamento de 20 hombres en San Bartolo Naucalpam.

En la propia fecha, 40 hombres de la 3.^a compañía que había quedado en Tula, salieron á expedicionar á las órdenes del jefe del cuerpo, regresando el 19 sin novedad.

El 20 emprendió su marcha la 3.^a compañía rumbo á Guadalupe Hidalgo, á cuyo punto llegó el 22 habiéndosele incorporado á su paso la 1.^a que estaba en Cuautitlan, continuando su marcha el 24 con dirección á Apizaco donde llegaron el 26, tocando á su tránsito desde la salida de Tula en Huehuetoca, Cuautitlan, Guadalupe Hidalgo, San Juan Teotihuacan y Soltepec.

De Apizaco salió el día 27 la 3.^a compañía á establecerse en Santa Ana Chautempam dando un destacamento de 20 hombres y un cabo 2.^o en Panzacola.

La 1.^a compañía quedó en Apizaco con la matriz del cuerpo, poniendo un destacamento de 25 hombres en Huamantla.

En los primeros 22 días del mes de Agosto no cesaron las partidas del cuerpo de recorrer los caminos ranchos, haciendas y pueblos situados en su línea, no ocurriendo más novedad hasta el 23 en cuya fecha se incorporó la 2.^a compañía que había quedado en Huehuetoca.

El 25 marchó la 1.^a compañía á Huamantla donde quedó incorporándose al destacamento que allí tenía.

En el resto del mes siguieron expedicionando diariamente varias partidas del cuerpo vigilando los puntos encargados á su custodia.

El 3 de Setiembre, 25 hombres de la 1.^a compañía situada en Huamantla marchó á situarse de destacamento en Rinconada, cuyo destacamento se retiró de ese punto el día 9 situándose en Nopalucan.

El 12 se movió de Huamantla la 1.^a compañía á las órdenes del comandante del cuerpo, recogiendo á su paso el destacamento de Nopalucan y marchando á expedicionar rumbo á los volcanes. El 18 regresó sin novedad.

El 20 se situó la 1.^a compañía en Huamantla.

El resto del mes se continuó haciendo el servicio de vigilancia con toda actividad hasta el 30 que se incorporaron á la matriz establecida en Apizaco la 1.^a y 3.^a compañías á fin de pasar su revista de Comisario.